

岐阜県教育大綱（素案）に対する意見と県の考え方

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
1	P 3 各教育段階における「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成	<p>岐阜県は、日本の中心に位置し、まさに、交通の要となる県です。物流においてもまだまだ発展の余地があり、企業誘致に注力することにより、雇用確保を図ることができまます。また、観光資源も豊富であり、世界遺産白川郷をはじめ三大名湯下呂温泉、そして、全国で2位の件数を誇る道の駅など、岐阜県全域が協力することにより、其の力はとてつもないものになります。</p> <p>教育に関しても、まずは、誇り高き県に在住していることに力をいれたいのではないのでしょうか？</p> <p>岐阜県だからこそその魅力、そして、働き先さえあればこの県を今以上に愛する青少年教育ができると思います。</p>	<p>ご意見のとおり、ぎふへの愛着をもち、世界に視野を広げ活躍する人材の育成を基本方針の1つ目に掲げ取り組みを進めてまいります。</p>
2	P 9 競技力スポーツの推進	<p>スポーツに関しても、有能な人材を多く輩出していきます。ぜひとも、今以上に協力いただいて、力をいれるべきだと考えます。</p>	<p>ご意見のとおり、「基本方針7（2）競技力向上の推進」に記載のとおり、優秀な指導者の育成・確保やジュニア世代からの一貫した強化、競技環境の整備などにより、競技力の向上を図ってまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
3	P2 基本理念	<p>岐阜県は、豊かな自然に囲まれているとともに、政令指定都市の名古屋市を中心とした経済圏に隣接していることから、比較的「しごと」にも恵まれ、非常に住みやすい県であることを実感しています。</p> <p>しかしながら、若年層を中心に、毎年、5千人程度の人口が県外へ流出している現状等を考えると、幼児保育から高等教育まで間を通じて、持続的に岐阜県への誇りと愛着が備わるよう、将来の岐阜県を担う人材の育成に、重点的に取り組んでいただくことを切に願います。「国際的に活躍できる「グローバル人材」の育成や、AIやICTなど技術革新」に対応した教育の推進」に賛同します。</p> <p>この数年のICTの急速な進展により、「ものづくり」を中心とした日本経済の優位性が失われつつある中、今後の社会変化に対応できる人材を育成するには、「国際的なコミュニケーション能力」と「創造性」の付与を中心とした教育が必要不可欠だと考えます。</p> <p>AIやIoTが、近い将来には、各分野において、人によって行われている「しごと」の多くを奪うことが予測される中、英語をはじめとした複数言語の「実践的な習得」による国際化への対応力、AIには出来ないであろう「創造」力の向上の重要性を感じています。従前の知識付与を中心とした教育のみならず、双方向型のコミュニケーションを重視したカリキュラムの充実により、「考える力」（創造力）を育む教育態勢の充実を望みます。</p>	<p>ご意見のとおり、今後さらには子ども一人ひとりの学ぶ意欲を高め、基礎的・基本的な知識及び技能の習得とそれらを活用して課題を解決するために必要な思考力、判断力、表現力などを育むとともに、主体的に学習に取り組む態度を養い、今後必要とされる資力や能力の育成に取り組んでまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
4	P2 基本理念	<p>経済格差の解消につながる教育態勢の維持・継続を希望します。</p> <p>正規社員と非正規社員の処遇格差などにより、日本社会の中では、徐々に、富裕層や貧困層といった言葉に象徴されるように、経済的な格差が生じつつある状況です。</p> <p>現在、大都市圏では、公立校での教育レベルの低下と私学校での教育レベルの向上が進み、経済的に恵まれている家庭の児童は、校外での塾などでの学習機会を通じて学力の向上を図り、私学において、より質の高い学習を受けている一方で、経済的に恵まれていない家庭の児童は、学習意欲があっても、結果として、教育レベル向上のハンデキャップを抱えることとなり、世代を超えて、経済格差が引き継がれる状況が顕著になっていきます。</p> <p>幸いにも、岐阜県内の公立校における教育レベルは維持されており、経済的に恵まれていない児童であっても、同等レベルの教育を受けることが出来ます。</p> <p>是非とも、公立校における教育レベルの維持・継続による、平等な教育環境づくりをお願いいたします。</p>	<p>ご意見のとおり、質の高い教育を提供できる教職員の育成や教員の多忙化の解消、学校の施設やICT環境の整備などにより公立校における教育レベルを確保してまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
5	P3 各教育段階におけるキャリア教育・産業教育の充実	<p>「専門高校等における産業界の第一線で活躍できる専門的職業人の育成」にあたって、従前の教育態勢からの転換が生じるのではないかと感じています。</p> <p>例えば、岐阜県立商業高校においては、会計あるいはスポーツの分野において優れた人材を輩出していますが、会計分野にあっては、近い将来、公認会計士や税理士などの会計分野の士業が、AIに置き換わるものが予測されておりますし、同様に、工業高校においても設計・CAD等の分野における雇用消失が懸念されています。</p> <p>そういった意味では、地域での産学一体となった、専門高校における教育態勢の転換を早期に図っていくことが必要ではないかと感じています。</p>	<p>ご意見のとおり、専門高校の取り組みべき教育内容については、産業の動向などを踏まえ、地域や産業界とともに検討を進めてまいります。</p>
6	P4 不登校児童生徒等の教育機会の確保・再チャレンジ支援	<p>以前と比べて、社会が複雑となり、SNSの発達により、親や学校ではカバーできない人間関係が生じつつあるのが原因かも知れませんが、時代の趨勢として、避けることは難しいのが現状ではないかと思いません。</p> <p>不登校になった児童が、再度、教育を受けることが出来る環境整備の充実により、再チャレンジへの支援態勢の充実を図ることは、非常に重要な取り組みだと感じています。</p>	<p>ご意見のとおり、不登校や経済的な理由で修学が困難な児童生徒の教育機会の確保や学びの再チャレンジに向けて、学習支援体制や相談体制の充実を図ってまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
7	P 3 各教育段階における「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成	小学校から地元各市町村の歴史に関する副読本を充実させる。各市町村の遺跡発掘成果等の最近の研究状況をカリキュラムに盛り込む。折角の成果を盛り込まないのはもったいない。	ご意見のとおり、小・中学校等においては本県が世界に誇る自然・歴史・文化などを体験し地域の魅力や課題を知る学習を進め、「ふるさと岐阜」の魅力を深く知る機会の充実を図ってまいります。
8	P 3 情報活用能力の育成	パソコンの使用方法を授業に盛り込んでいること、黒板を採用していることは承知しているが、IT技術の進展は速いので、学校教育のカリキュラムにも早急に対応できるようにしていきたい。	ご意見のとおり、ICT環境の充実とともに、時代の変化に対応した情報教育の推進を図ってまいります。
9	P 7 時間外勤務の抑制と多忙化の解消	学校からの連絡事項も紙による周知が行われているが、電子化による周知も試行を検討いただきたい。	ご意見のとおり、電子化による周知のあり方については、今後検討してまいります。一方で、子どもを介して紙により連絡することで、家庭での会話を増やすなど、教育的効果も期待して行っている面もあることをご理解ください。 なお、緊急事態については、既に電子による周知を行っております。
10	P 7 時間外勤務の抑制と多忙化の解消	教員の労働環境は厳しいことは承知している。教員が本来の職務である授業に専念できるよう、授業以外の校務を専属に行う職員の検討をお願いしたい。	ご意見のとおり、会計業務や印刷業務などを補助する外部人材やICTなどを活用することにより、教職員が児童生徒に向き合う時間を確保し、真に必要な総合的な指導が行えるよう取り組んでまいります。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
11	P 8 学校施設の整備やICT等の利用環境の整備	気象条件が厳しくなっているため、学校内を労働安全衛生法、事務所衛生基準規則を満たす環境をお願いしたい。	ご意見のとおり、県立学校については、生徒の安全確保のために、エアコンなどの設置による教育環境の整備を進めてまいります。また、市町村立学校については、エアコン設置に対して、国に支援を要望してまいります。
12	P 6, 7 学校等における多様な人材の活用／時間の外勤務の抑制と多忙化の解消	現在の社会では、元気な高齢者がたくさんいます。そういった元気な方が積極的に教育に関わる機会をたくさん持つてはどうか。子どもにとっても、そういった方から学ぶことは良い刺激になりますし、高齢者にとっても刺激があり生きがいにつながると 생각합니다。また、さらには現職の先生にとつては、うまくいけば多忙化の解消にもなると思います。	ご意見のとおり、ふるさと教育やキャリア教育・産業教育などの充実や多様な学びの提供に向け、高齢者を含めた地域や専門分野の人材に活躍していただくことを推進してまいります。
13	P 9 スポーツを通じた内外交流の推進	岐阜県は、「長良川清流ハーフマラソン」など、全国的にも有名で大きなスポーツ行事があります。ぜひ、そういった機会を教育の場でより積極的に活用していくと良いかと思えます。既に取り組んでいることかもしれませんが、そういった大会になるべく多くの学校が何らかの形でかかわる機会を設けることができたらよいのではないのでしょうか。	ご意見のとおり、平成30年6月に我が国で初開催したアジアジュニア陸上競技選手権大会では、県内211の小中高、特別支援学校が、それぞれ参加国の1つを応援する「1校1国応援事業」などに取り組み、各国選手団との交流を深めたところです。 今後、「基本方針7(5)スポーツを通じた地域振興の推進」とおり、「する、観る、支える」スポーツの効用を通じて、海外や他地域との交流などを深めてまいります。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
14	P 3 各教育段階における「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成	大綱にも載っていますが、岐阜県の豊かな自然や文化及び伝統を、ぜひ教育の場に積極的に取り入れてください。	ご意見のとおり、「基本方針1（1）「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成」や「基本方針1（3）ぎふの豊かな自然環境を背景とした木育や環境教育、食育等」に記載のとおり、ふるさと教育の充実や、ぎふの豊かな自然環境を背景とした木育や環境教育、食育を推進してまいります。
15	P 7 時間外勤務の抑制と多忙化の解消	7つの基本目標は、現在の教育における課題が、すべて網羅されていると思います。私が特に関心が高いのは、基本目標5で、教職員の働き方改革が、現在の教育の一番の課題だと思っています。教職員が授業に専念出来るような環境づくりが、子供の学習能力アップにつながると考えますので、宜しくお願いします。	ご意見のとおり、真に必要な総合的な指導が持続的に行えるよう、長時間勤務・多忙化解消に向けた取り組みを推進してまいります。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
16	P6 家庭の教育力の向上	<p>基本目標を7つに分けてあるが、バランスよく、策定してある大綱だと思う。</p> <p>子供を持つ親の意見としてこれらの方針で示した内容が実現し、うまく回っていくと、大変嬉しく思う。</p> <p>山・川などが多く自然豊かな岐阜県は、首都圏等と違い、環境面では非常に良い資源を持っていると思う。</p> <p>この資源は子供たちが健全に育つ要素として非常に重要であり、有効活用をすべきだと考える。ぜひ基本方針にのっとった教育を期待する。</p> <p>基本目標4の「家庭教育力の向上」について、もう少し具体的な記載が必要。家庭の教育力を上げると一言で言っても、外部が立ち入りにくいし、コントロールできないのが現実。</p> <p>行政や企業、地域がどうしていくのかが、これでは非常に分かりにくい。もう少し具体的な記述を求め</p>	<p>教育大綱は、施策の根本となる方針を定めるもので、個別の具体的な記載はしておりませんが、この方針に基づく具体的な取り組みとして、家庭教育に関する情報提供、相談対応、人材の養成、学習機会の提供などを行う家庭教育支援員を配置する市町村への支援や県内の企業、団体における家庭教育をテーマとした職場研修の実施促進及び支援などに取り組みます。さらに、県内各地区で家庭教育推進会議を開催し、地域の意見を聴くとともに、地域への普及啓発を行います。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
17	全般	<p>各方針についての進捗についてこまめに開示いただきたい。</p> <p>数年にわたったの基本方針であるため、立派な方針を挙げただけでお終い、ということのないよう、PDCAサイクルをこまめに回し、経過や、そして軌道修正をした場合はその方策等を、その都度県民に明らかにする機会を設けていただきたい。</p>	<p>本県においては、大綱と教育ビジョンは、それぞれ基本方針などを共有しつつ、大綱には大きな方向性のみを記載し、具体の取組みについては、教育ビジョンに記載するという整理を行っています。</p> <p>したがって、大綱の進捗につきましては、教育ビジョンなどでPDCAサイクルを回し、毎年県議会へ進捗状況を報告しています。</p> <p>また、スポーツや文化などについては、「『清流の国ぎふ』創生総合戦略」や「清流の国ぎふスポーツ推進計画」などに位置づけており、それぞれにおいてPDCAサイクルを回すこととしています。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
18	<p>P 6 学校・家庭・企業・地域の連携強化や多様な人材の活用</p>	<p>子供たちの生活拠点となるのは、「家庭」「学校」「地域」の3者である。その3者のサイクルをうまく活用し、子供たちを育てていくべきだと考えている。</p> <p>多様化している現在、PCやスマートフォンによる普及により、人間関係の希薄化が進んでいると感じている。そんな中、学校の子供たちは、人と人とのコミュニケーション不足しているのではないかと感じている。</p> <p>自分の子供たちは、小・中・高といずれも岐阜県の公立校でお世話になり、また次男は高校の時代の恩師に憧れをもち、教職の道を志すこととなった。</p> <p>子供たちは、今のようにPCやインターネットが普及していたわけではないので、平日は、学校でのびのびと育ててもらい、また土日には、地域の子供たちが学校のグラウンドに集まり、一日中、野球やバスケット、サッカー等に打ち込んでいた。</p> <p>中学校へ進学するとその延長線上に学校の部活動があり、今から思えば、土日家庭を犠牲にして、子供たちを熱心に指導してくれた先生方には、感謝の気持ちしかない。</p> <p>中学、高校と部活動を通じて、子供が学んだことは、技能の上達だけでなく、人として、大切なことを多く学ぶことができ、このことが今の子供たちの根幹となっている。</p> <p>時には、親以上に厳しく、そして時には親以上に優しく指導してくれた先生のおかげで、今の子供たちの姿がある。</p> <p>清流の国ぎふを支える優秀な人材を育成するためには、「家庭」「学校」「地域」の3者が連携すべきだと考える。</p>	<p>ご意見のとおり、魅力ある学校づくりやふるさと教育の充実など、地域全体で子どもの成長や家庭教育を支える環境づくりに向けて、学校・家庭・企業・地域が連携して取り組んでまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
19	<p>P7 時間外勤務の抑制と多忙化の解消、教職員のハラスタメントやメンタル不調対策の強化</p>	<p>今、学校現場では、「働き方改革」という言葉で、教職員の勤務時間を削減（負担軽減）しようとしている動きを新聞等でよく見かける。確かに、無駄なことは極力なくし、先生方の負担を軽減することには、賛成である。</p> <p>しかし、学校現場の先生方は、「もっと子供たちのために頑張りたい。」「勉強が苦手な子どもがいるなら、分かる楽しさを伝え、できるようになるまで勉強を教えてあげたい。」「部活動を通じて、日本一の生徒を育てたい。」など、様々な志をお持ちの先生がいるのではないかと考える。そんな一生懸命な先生方が勤務時間削減「働き方改革」によって教育に打ち込めないようだと本末転倒である。やはり、基本目標5に掲載してあるように「よりよい教育を実現するためには、よき指導者が必要」であると思うので、現場の先生方がいきいきと取り組めるような改革に期待したい。学校は、子供たちがいきいきを過ごせる「学びの場」として存在する場所であるので、指導する先生たちもいきいきしていないとよい子供たちが育つわけがない。</p> <p>環境が人を育てるといふ言葉あるように、多様化している現在だからこそ、人と人とのコミュニケーションを大切にして、PCやスマートフォンに頼るのではなく、コミュニケーションをとれる子供たちを家庭、地域そして学校が連携して、育ててほしいと思う。</p> <p>「清流の国ぎふ」で育った子供たちが、次の世代の「清流の国ぎふ」の子供たちを育て、清流のように次の世代へ脈々を受け継がれていくような教育の推進に期待したい。</p>	<p>ご意見のとおり、会計業務や印刷業務などを補助する外部人材やICTなどを活用することにより、教職員が児童生徒に向き合う時間を確保し、真に必要な総合的な指導が行えるよう取り組んでまいります。</p> <p>また、教職員のハラスタメントやメンタル不調対策の強化にも取り組んでまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
21	P 3 各教育段階における「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成	<p>岐阜県はとても近く、買い物、ゴルフ、観光等で良く家族や友人等で足を運んでいます。</p> <p>12月や2月を除き、毎月のように瑞浪や郡上方面に足を何年も運んでいます。</p> <p>自然を感じる綺麗な山々の景色、川の水、とても癒やされます。</p> <p>子供の成長には、自然と触れ合え、体感して感動する場が重要だと考えます。</p> <p>近い未来には通信インフラも進化して、学びに必要な情報は都市部に限らない。場所に制限がなくなると考えます。</p> <p>教育の環境には綺麗な空気、自然の景色、音を感じつつ、古来の祭り行事にも参加して、歴史や文化も体験できる岐阜県の教育環境は大変素晴らしいと思います。</p>	<p>ご意見のとおり、「基本方針1(1)「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成」や「基本方針1(3)ぎふの豊かな自然環境を背景とした木育や環境教育、食育等に記載のとおり、ふるさと教育の充実やぎふの豊かな自然環境を背景とした木育や環境教育、食育を推進してまいります。</p>
22	P 2 基本理念	<p>基本理念の4項目にある、地域の一員としてコミュニケーションをとり、地域の活性化とともに学び、成長していくという理念に親として共感します。</p> <p>幅広い年齢層の中でコミュニケーションをとり、自然の大切さを学んで成長できるのは魅力的です。</p>	<p>ご意見のとおり、地域社会の一員として豊かな人間関係を築くことができるよう、学校・家庭・企業・地域の連携による教育コミュニティづくりを推進します。また、生涯にわたる学習や文化・スポーツの推進を通じて、子どもたちの創造力や表現力を高め、豊かな人間性を育むとともに、地域社会の活性化を目指します。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
23	全般	「一人一人」は「一人ひとり」が正しいのではないか。	ご意見を踏まえ、修正します。
24	P 2 基本理念	2つ目のマルで、 ・ 基盤となる学力の育成を図るほか、主権者教育や消費者教育等の現代的・社会的な課題に対応した教育は、「基本目標3」に対応している。 ・ 多様なニーズに対応した教育は、「基本目標2」に対応している。 両者の記載順を逆にした方がよいのではないか。	ご意見を踏まえ、以下のとおり修正します。 子どもたちがそれぞれの夢の実現に向け、たくましく生き抜いていくことができるよう、 <u>多様なニーズに対応した教育の充実や確かな学力の育成を図るほか、主権者教育、消費者教育などの現代的・社会的な課題に対応した教育を推進します。</u>
25	P 3 各教育段階におけるキャリア教育・産業教育の充実	「地域産業や職業に対する興味や関心、理解を醸成し」は、「地域産業や職業に対する興味や関心を高め、理解を図る」とした方がよい。	ご意見を踏まえ、修正します。
26	P 4 不登校児童生徒等の教育機会確保・再チャレンジ支援	「学びの再チャレンジに向けた～」は、「教育の機会の確保及び学びの再チャレンジに向けた～」とした方がよい。	ご意見を踏まえ、修正します。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
27	P5 確かな学力の育成	「姿勢の育成に取り組みます」は、「姿勢を育成します」の方がよい。	ご意見を踏まえ、以下のとおり修正します。 基本方針3（1）確かな学力の育成 （略）主体的に学習に取り組む態度を養います
28	P5 主権者教育等の推進	「成年年齢の引き下げ」や「18歳成人」は、選挙権のことか民法改正のことか分かりづらいので、明確に記載した方がよいのではないか。	ご意見を踏まえ、以下のとおり修正します。 基本方針3（3）主権者教育等の推進 将来、自立した社会人として主体的に社会参画できよう、主権者としての自覚を育む教育を推進するほか、 <u>成年年齢の引き下げを見据えた消費者教育の充実</u> や男女共同参画意識の醸成を図ります。
29	P5 主権者教育等の推進	「主権者としての自覚と社会参画の力を育む教育や消費者教育等」は、「消費者としての自覚や社会参画の力を育む教育、消費者教育等」とした方がよいのではないか。	ご意見のありました記載は、消費者教育に限定したものではありません、主権者教育と社会参画の力を育む教育などについても推進するとしたものです。
30	P5 豊かな人間性を育む教育の充実	「多様な体験活動等も通じ」は「多様な体験活動等を通じ」の方がよいのではないか。	ご意見を踏まえ、修正します。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
31	P5 大学との連携 促進	「企業人材」は「産業」とした方がよいのではない か。	ご意見を踏まえ、修正します。
32	P6 健全な青少年 を育む社会環 境づくり	「犯罪の複雑化やトラブル」は「複雑化する犯罪や トラブル」とした方がよいのではないか。	ご意見を踏まえ、以下のとおり修正します。 基本方針4（4）健全な青少年を育む社会環境づくり 子どもを取り巻く犯罪・トラブルへの対応や啓発の 強化を図るとともに、（略）
33	全般	全体的に、岐阜県としてどういったコンセプトで行 きたいということは分かりやすかったと感じた。 特に、「ぎふ木育」といった岐阜を身近に感じる点 はよかった。 A I や I C T などの言葉を使っているが、すべての 人がわかるわけではないのでしっかりと説明を 記述すると良い。	ご意見を踏まえ、用語解説を追記します。
34	全般	全体的に内容はわかるが、抽象的な言葉が多い。も っと具体的な取り組みがあると良い。	教育大綱は、施策の根本となる方針を定めるもので あるため、具体的な取り組みは記載しておりませんが、 この方向性に沿ってそれぞれの取り組みを展開してい ます。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
35	P 4 いじめ等への 対応の徹底	いじめの箇所で、生徒とあるが児童も明記すべきではないか。様々な環境変化で低年齢化しているといえる。	ご意見のとおり、児童に対する「生徒指導」も非常に重要です。ここで言う「生徒指導」とは、社会の中で自分らしく生きることができると大人へと児童生徒が育つように、その成長・発達を促したり支えたりする意図でなされる働きかけの総称であり、児童に対する働きかけについても「生徒指導」に含まれております。今後もしじめの未然防止のため、積極的に児童生徒に働きかけてまいります。
36	P 5 大学との連携 促進	大学教育への円滑な接続とありますが、義務教育ではないので、円滑に接続というのはわかりにくい気がします。趣旨が違つかもしれませんが、高校と大学との連携の促進などとするべきではないでしょうか。	ご意見を踏まえ、以下の通り修正します。 基本方針3（6）高等教育の充実や大学との連携促進 （略）大学教員等と連携した社会的課題の解決策を探る取り組みなどを通じ高校生の主体的な学びを推進します。

		県の考え方	
番号	該当箇所	ご意見	
37	P 2 基本理念	<p>「基本理念」で「安心して県民が暮らすことができ、地域に魅力を感じながら、誇りを持つことができる」「清流の国ぎふ」づくりを進めるため、とあります。しかし、そもそもそれは地域行政の課題であり目的ではないでしょうか。それらがあってこそ「清流の国ぎふ」づくりの教育につながるのではないのでしょうか。</p> <p>よって「岐阜県として安心して県民が暮らすことができ、地域に魅力、誇りを感じられている」具体的事例を記述すべきでしょう。一般的であっては「教育に対する押し付け」と感じます。</p>	<p>人口減少による地域や社会の担い手不足の深刻化、超ス마트社会の到来などにも的確に対応し、地域が活力を維持したまま安心して暮らせ、かつ世界に誇れる「清流の国ぎふ」の未来づくりが本県の目指すところであり、その基盤となるのが人づくりであるという思いから、世界的な視野をもち、「清流の国ぎふ」の未来を担う人材の育成を行うこととしています。</p> <p>なお、人口減少社会にあっても地域の活力を失うことなく安心して県民が暮らすことができる「清流の国ぎふ」づくりは、ご指摘のとおり県政の大きな目的であり、本年度策定を進めている「清流の国ぎふ」創生総合戦略に基づき取り組んでまいります。</p>
38	P 2 基本理念	<p>「『清流の国ぎふ』への誇りと愛着」はともすると「第二次世界大戦前の『ドイツ国家社会主義労働者党』の青少年への教化施策」を連想させます。</p> <p>地域行政の課題や実施状況を記述し、岐阜県における地域や施策に恵沢を受け、その反映として誇りや愛着が備わるものです。そのような記述を行うべきです。</p>	<p>総合教育会議などにおいて、子どもたちの岐阜についての理解を醸成すべきとのご意見が多く出されたことから、岐阜県について知る・学ぶ機会を確保することとしたものです。</p> <p>引き続き、子どもたちが誇りや愛着をもつことのできる魅力ある「清流の国ぎふ」づくりに向けて、県政運営に努めてまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
39	P 2 基本理念	○2,○1,○3,○4,○5 と順番を変えるべきです。	世界的な視野をもちつつ、地域や社会で活躍する人材を育成したいとの思いから、「世界的な視野をもち、『清流の国ぎふ』の未来を担う人材の育成」を基本理念の1番目に掲げています。 いずれにしても、全て本県の教育にとって重要な項目として設定しております。
40	P 3～1 2 基本目標全般	<p>「基本目標」の順序付けを変えるべきです。 第一に「教育基本法第一条」にあるように「教育の目的」は「教育は、人格の完成を旨し、平和で民主的な国家及び社会の形成者として必要な資質を備えた心身ともに健康な国民の育成を期して行われなければならない。」とあります。</p> <p>その点からいっても基本目標は「基本目標3、基本目標2、基本目標6、基本目標1、基本目標4、基本目標5」の順番にすべきです。 変える理由は「教育基本法」の構成から第二条の「目標」からみても「目的」が「目標」(内容)、「方法」、「教育の実施に関する基本」という基本的構成になっている。</p>	世界的な視野をもちつつ、地域や社会で活躍する人材を育てたいとの思いから、「ぎふへの愛着をもち、世界に視野を広げ活躍する人材の育成」を基本方針1に掲げています。 いずれにしても、全て本県の教育にとって重要な項目として設定しております。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
41	P3 「清流の国ぎふ」への誇りと愛着を持つ人材の育成	「基本目標1」は順序付けで「教育基本法第一条」にあるように「教育の目的」に該当するのは「基本目標3」にあたるので順番を変える。	<p>世界的な視野をもちつつ、地域や社会で活躍する人材を育てたいとの思いから、「ぎふへの愛着をもち、世界に視野を広げ活躍する人材の育成」を基本方針1に掲げています。</p> <p>いずれにしても、全て本県の教育にとって重要な項目として設定しております。</p>
42	P3 「清流の国ぎふ」への誇りと愛着を持つ人材の育成	<p>「『清流の国ぎふ』への誇りと愛着」は地域行政の課題であり目的ではないでしょうか。それらがあるからこそ「清流の国ぎふ」づくりの教育につながるのではないのでしょうか。よって「岐阜県として安心して県民が暮らすことができ、地域に魅力、誇りを感じられる」具体的事例を記述すべきでしょう。一般的であっては「教育に対する押し付け」と感じます。地域での生活を見て、深める教育活動に対して「敵視、攻撃」とも言える状況がありましたが、この点での総括はどのようなのでしょうか。</p>	<p>人口減少による地域や社会の担い手不足の深刻化、超スマート社会の到来などにも的確に対応し、地域が活力を維持したまま安心して暮らせ、かつ世界に誇れる「清流の国ぎふ」の未来づくりが本県の目指すところであり、その基盤となるのが人づくりであるという思いから、世界的な視野をもち、「清流の国ぎふ」の未来を担う人材の育成を基本理念としています。</p> <p>なお、人口減少社会にあっても地域の活力を失うことなく安心して県民が暮らすことのできる「清流の国ぎふ」づくりは、ご指摘のとおり県政の大きな目的であり、本年度中に策定する「清流の国ぎふ」創生総合戦略に基づき取り組んでまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
43	P3 各教育段階における「清流の国ぎふ」への誇りと愛着の醸成	「地域課題の解決を通じて」というのは地域の課題を教育に委ねることなのか、それとも「教育以外での分野での地域社会が課題を解決してきている」その過程を学ぶということでは相当意味が異なります。	教育においては、地域課題を解決する学習過程において、様々な力を育むことを目的としています。

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
44	P3 ぎふの豊かな自然環境を背景とした木育や環境教育、食育等	<p>「自然環境」とありますが「農業用地や自然涵養地(林)」の状況は適切でしょうか。</p> <p>少なくとも調和のとれた県土の利用やその行政とのあり方は一考しなくてはならないと考えます。農業関係や自然環境に県の施策がそれに相応しいものであるかを考えると産業廃棄物の処理の用地、自然エネルギー用地などの問題があるのでそれらとの整合性を考えないといけないと考えます。</p>	<p>農業用地については、農業・農村が有する県土の保全、水源の涵養、自然環境の保全、良好な景観の形成などの多面的な機能を良好に発揮させていくため、農地や農業用水などを適正に保全管理する活動に対する支援を行っており、小学校における「田んぼの学校」の開催などを通じ、農業・農村の有する多面的機能の大切さなどについて理解を深めてもらえよう取り組んでいます。</p> <p>また、森林についても、平成29年度から「100年先の森林づくり」を推進し、森林を「木材生産林」「環境保全林」「観光景観林」「生活保全林」の4つに区分し、林業と環境が共存した森林づくりに取り組んでいます。</p> <p>なお、産業廃棄物の処理の用地に関しては、産業廃棄物処理施設の適正な設置のため、「岐阜県産業廃棄物処理施設の設置に係る手続の適正化等に関する条例」の適正な運用に努めるほか、自然エネルギーの導入は、自然環境の保全を十分に考慮し、法令の範囲内で推進すべきものと考えており、自然エネルギーの適切な導入のための法整備や既存ルール見直しなどを国に要望しているところです。</p> <p>教育においては、自然環境とのかかわりの中で様々な課題について子どもたちが地域の課題としてとらえ、考えたり、地域の環境保全について理解を深めたりする教育を推進してまいります。</p>

番号	該当箇所	ご意見	県の考え方
45	P 4 人権教育の推進	<p>現代的な多くの人権問題を行政に相談でき、対応できる保障があることが必要です。そのもとに「家庭や地域との連携が出てくるのではないでしょうか。」</p> <p>そのため、「関係機関の連絡、調整しながら」などを記述すべきでしょう。</p>	<p>ご意見を踏まえ、以下の通り修正します。</p> <p>基本方針2（5）人権教育の推進</p> <p>家庭や地域、<u>関係機関</u>とも連携しながら、同和問題への正しい理解の促進、LGBTへの差別や偏見の解消、DVの根絶などを図るため、様々な人権に関する教育を推進します。</p>
46	P 4 人権教育の推進	<p>「同和問題」とありますが「すでに終結している」とまで表現可能な問題です。削除すべきです。</p>	<p>部落差別の解消の推進に関する法律（平成28年12月施行）の内容も踏まえ、同和問題への正しい理解を促進するため、引き続き、教育・啓発に取り組んでまいります。</p>
47	P 4 人権教育の推進	<p>労働者、外国人などの問題があるのでそれらの記述を入れるべきでしょう。</p>	<p>ご意見のように外国人や労働者の人権問題がクローズアップされているほか、障がい者や高齢者、災害被災者など様々な人権問題が存在します。</p> <p>ご指摘いただいた内容については、「様々な人権に関する教育を推進します。」という表現の中に含めております。</p>